

XXXI

TECMUN Jr.

Comisión Económica y
Social para Asia y el
Pacífico

XXXI TECMUN Jr.
Horario de sesiones

Miércoles 15 de noviembre

Registro	8:00 – 9:00 h.
Ceremonia de Inauguración	9:00 – 10:00 h.
Receso	10:00 – 10:30 h.
Primera Sesión	10:30 – 12:30 h.
Receso	12:30 – 13:00 h.
Segunda Sesión	13:00 – 15:00 h.
Comida	15:00 – 16:00 h.
Tercera Sesión	16:00 – 18:00 h.

Jueves 16 de noviembre

Conferencia Magistral	8:30 – 9:30 h.
Receso	9:30 – 10:00 h.
Cuarta Sesión	10:00 – 12:30 h.
Receso	12:30 – 13:00 h.
Quinta Sesión	13:00 – 15:00 h.
Comida	15:00 – 16:00 h.
Sexta Sesión	16:00 – 18:00 h.

Viernes 17 de noviembre

Séptima Sesión	8:00 – 9:30 h.
Receso	9:30 – 10:00 h.
Octava Sesión	10:00 – 12:00 h.
Receso	12:00 – 12:30 h.
Novena Sesión	12:30 – 14:40 h.
Comida	14:40 – 16:00 h.
Ceremonia de Clausura	16:00 – 18:30 h.

XXXI TECMUN Jr.
Agenda General

Secretario General: Santiago Gutiérrez Caycedo

COORDINACIÓN GENERAL

Jefa de Coordinación General: Lía Naomi Mejía Vargas
Supervisor de Coordinación para el Contenido Mediático: Emiliano Avalos Hernández

ASAMBLEA GENERAL

Subsecretaria General: Monserrat Ríos Fernández
Supervisora de Coordinación: Juliette Abby Orihuela Núñez

Sesión Plenaria de la Asamblea General

Presidente: Regina Covarrubias Rosales

- A) Medidas para regular la crisis humanitaria en la República de Haití, partiendo de los desplazamientos forzados ocasionados por la violencia por parte de grupos criminales.
- B) Estrategias para regular la crisis social en la República Islámica de Irán y contrarrestar el uso de pena de muerte como medio de represión, partiendo de las protestas antigubernamentales contra las leyes de moralidad de 2022

Primera Comisión de Desarme y Seguridad Internacional

Presidente: Paulo Souto Núñez

- A) Estrategias para imposibilitar la posesión y desarrollo de armamento nuclear en la República Islámica de Irán garantizando la seguridad internacional.
- B) Estrategias para evitar el uso de armamento y fuerza hostil en el conflicto fronterizo entre la República de Armenia y la República de Azerbaiyán por el enclave del Alto Karabaj en el Cáucaso del sur.

Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados

Presidente: Arantza González de la Peña

- A) Acciones para reforzar la respuesta internacional con el fin de garantizar la seguridad y el acceso a servicios básicos de los refugiados provenientes del llamado Cuerno de África como consecuencia de la sequía y los conflictos internos en la República Democrática de Somalia.
- B) Medidas para proteger y asegurar el cumplimiento de los derechos humanos de las personas desplazadas internamente, solicitantes de asilo y refugiados como consecuencia de la crisis social en la República Democrática del Congo.

United Nations Entity for Gender Equality and the Empowerment of Women

President: Nuri Valentina Galindo Gutiérrez

- A) Measures to guarantee the economic empowerment of women in the Middle East with an emphasis on the Islamic Republic of Afghanistan after the ban of work for Afghan women and its consequences.
- B) Procedures to reinforce and protect reproductive rights for women in Africa as a consequence of the HIV and AIDS pandemic.

Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente

Presidente: Jorge Roel Rodríguez Alcantara

- A) Mecanismos para frenar la desertificación en el continente africano, con énfasis en la sequía y las prácticas agrícolas no sostenibles en la región del Sahel.
- B) Acciones para mitigar el impacto ambiental de la industria textil en países del sur de Asia, abordando la producción de moda rápida.

Histórica Organización de los Estados Americanos

Presidente: Abril Victoria Rodríguez Aguirre

- A) Medidas para conciliar la paz entre las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia-Ejército del Pueblo (FARC-EP) y el gobierno de la República de Colombia con énfasis en salvaguardar los derechos humanos de los ciudadanos.
- B) Estrategias para frenar las hostilidades desencadenadas por el control de las islas Malvinas entre Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte y la República de Argentina con énfasis en proteger los derechos de soberanía y los intereses de los poblado

United Nations Office on Drugs and Crime

President: Valeria Arroyo Jerez

- A) Strategies to curb and counter migrant smuggling coordinated by criminal organizations, with emphasis on the South and Central America to North America route.
- B) Approaches to prevent and counter the spread of Xylazine and Fentanyl in North America with preeminence in Philadelphia's "Zombie zone".

CONSEJO ECONÓMICO Y SOCIAL

Subsecretaria General: Catherine Romina Espinoza Mora

Supervisora de Coordinación: Brenda Noreña Mejía

Comisión de Prevención del Delito y Justicia Penal

Presidente: Miranda Senties Carmona

- A) Estrategias para disminuir la actividad del crimen organizado trasnacional en la Triple Frontera, entre la República del Paraguay, la República Argentina y la República Federativa de Brasil debido al problema del control territorial ocasionado por la insuficiencia en el imperio de la ley y corrupción.
- B) Acciones para erradicar cualquier sistema de tortura a prisioneros en los centros penitenciarios efectuado por el personal de seguridad en la República Árabe Siria.

Organización Mundial de la Salud

Presidente: Aranza Michelle Castro Rivero

- A) Medidas para mejorar la salud mental en adolescentes con énfasis en la eliminación de trastornos psicológicos tras los efectos del confinamiento de la pandemia de COVID-19.
- B) Estrategias para priorizar el acceso a los servicios de salud sexual reproductiva en zonas rurales de Latinoamérica y el Caribe.

Human Rights Council

President: Regina Lacorte Mariscal

A) Measures to stop the displacement of families caused by organized crime in vulnerable communities in the United States of Mexico

B) Actions to ensure the human rights of prisoners after the approval of the Exception Regime in the Republic of El Salvador, focusing on the so-called "conflict against gangs" headed by the government of Nayib Bukele.

Comisión Económica y Social para Asia y el Pacífico

Presidente: Giovanna Gamboa Molina

A) Estrategias para implementar un desarrollo de proyectos que aumenten el comercio e infraestructura en Asia y el Pacífico debido a que las zonas productivas se han visto afectadas por los desastres naturales.

B) Medidas para mejorar la calidad de vida de las personas de bajos recursos en las estructuras institucionales de salud y vivienda debido a los conflictos territoriales entre la República Kirguisa y la República de Tayikistán.

United Nations Convention Against Corruption

President: William Vázquez Hernández

A) Measures to reinforce and criminalize any act deemed corrupt in Latin America on the police department focusing on the systematic and police-citizens variants.

B) Measures to stop the theft of assets executed by the government in the Republic of Equatorial Guinea coming from the oil industry causing a defunding on education and health sectors.

Foro Político del Alto Nivel para el Desarrollo Sostenible

Presidente: Sara Sofía Govantes Cruz

A) Medidas para detener y prevenir el impacto que tiene la moda rápida en Europa y Asia, con énfasis en las tres dimensiones de desarrollo sustentable.

B) Acciones para impulsar el turismo sostenible con énfasis en los Pequeños Estados Insulares en Desarrollo del Caribe.

Commission on Science and Technology for Development

President: María José Parra Meza

A) Strategies to replace animal testing with new technological developments in the makeup industry in Latin America, the European Union and the People's Republic of China.

B) Measures to improve the challenges of the labor market due to new sciences and technologies, adapting workers to them with an emphasis on Europe and North America.

AGENCIAS ESPECIALIZADAS Y ORGANISMOS REGIONALES

Subsecretario General: Bruno Ramírez Barcelata

Supervisora de Coordinación: María Fernanda García Bautista

Organización de las Naciones Unidas para el Desarrollo Industrial

Presidente: María Sigaru Alcantara Nieva

A) Medidas para reducir los efectos adversos por desastres ecológicos a causa de la industrialización química con énfasis en la República de la India, Japón y el Estado de Kuwait

B) Estrategias para impulsar el desarrollo industrial sustentable con el fin de reducir los altos índices de gases de efecto invernadero en América Latina y el Caribe

Organization for the Prohibition of Chemical Weapons

President: María Fernanda Vázquez Trejo

A) Measures to solve the multiple attacks of chemical weapons on the Syrian Arab Republic, focusing on the chemical problem of Khan Sheikhou in 2017

B) Measures to prevent the usage of neurotoxins as weapons, emphasizing the novichok attacks led by the Russian government

International Criminal Police Organization

President: Mariana Carolina Guerrero Zárate

A) Measures to halt the growth of human trafficking networks in Southern Asia, with emphasis on organ trafficking

B) Strategies to cope with the massive firearms trafficking in Latin America, focusing on the triple border between Paraguay, Brazil and Argentina

Comité Internacional de la Cruz Roja

Presidente: Silvia Alejandra Delgado López

A) Medidas para proteger a las víctimas y desplazados después de la toma de control del partido Frente de Liberación Popular de Tigré en la República Democrática Federal de Etiopía.

B) Acciones para garantizar el bienestar y salvaguardar la dignidad de los afectados por el conflicto civil en la República Árabe Siria en los campos de refugiados, así como en las rutas utilizadas.

Organización del Tratado del Atlántico Norte

Presidente: Paulette Mayen Álvarez

A) Fortalecimiento de estrategias para la protección de civiles en el conflicto armado entre la República de Serbia y la República de Kosovo, con énfasis en el mantenimiento de la paz

B) Estrategias para contrarrestar los ciberataques hacia la República de Ucrania en el ciberespacio; dentro de la problemática de la Federación de Rusia y sus consecuencias, con el fin de salvaguardar la información del Estado y la OTAN

Security Council

President: Yésika Pamela García Trejo

A) Actions to mitigate the crisis in Lake Chad Basin, addressing violence, economic recovery and security restoration

B) Strategies for the prevention of nuclear accidents with an emphasis on Russia, France and USA

International Criminal Court

President: Manuel Alejandro Grajales Santillán

A) The Prosecutor v. Saif Al-Islam Gaddafi

B) The Prosecutor v. Patrice-Edouard Ngaissona Abdel Raheem Muhammad Hussein

*“Cuando uno hace algo con el corazón, uno debe sentirse orgulloso”
-Fernando Alonso Díaz*

Para ti:

Hace 6 años comenzaba mi aventura en el mundo de los Modelos de Naciones Unidas, recuerdo mucho mi primer modelo, era el delegado de Guinea Bissau en un comité de la UNESCO, buscábamos soluciones para el robo de arqueología marina. Aquel niño de sexto de primaria, quien casi llora en su primera vez pasando a la lista de oradores, hoy es el Secretario General del Modelo de Naciones Unidas más grande de América Latina, TECMUN.

Cuando empecé en los Modelos de Naciones Unidas era un mundo lleno de incertidumbre, pero poco a poco me fui adentrando más, hasta llegar aquí, vaya que ha sido un camino largo, pero ha valido la pena. En el camino he conocido muchas personas que me han inspirado, ahora te toca inspirarme. Gracias a ti, sigo aquí, te quiero agradecer por inspirarme a seguir parándome al frente y seguir con un sueño.

Para ti, delegación, embajada, juez, agente o defensor; sea tu primera vez en un modelo o tu décima, espero que estos 3 días de debate y arduo trabajo den sus frutos. Antes que nada, me gustaría que se sientan **orgullosos** del trabajo que han realizado, pararse en un foro no es fácil, y son ustedes los valientes que lo hacen. Siéntanse aún más **valientes** por convertirse, aunque sea solo en 3 días, en agentes de cambio, por **atreverse** a levantar su placa en caucus moderado, por tener **iniciativa** para negociar en caucus simple y por hacer sus propuestas, que, aunque suenen muy locas, intenten **cambiar al mundo**.

Te invito a aprovechar esta oportunidad, a que goces estos 3 días y que no tomes este modelo como una tarea más o como una obligación de tu escuela, sino que tengas la **iniciativa y seas valiente para atreverte y que cambies al mundo**.

Santiago Gutiérrez Caycedo
Secretario General para el
XXXI TECMUN Jr.

“Be a lover. Give love. Choose love. Always”
- Harry Styles

Querido participante:

Espero que estos tres días sean más que un modelo de Naciones Unidas, probablemente hayas escuchado esto en TECMUN antes, o si es la primera vez que estás aquí, prepárate para escuchar una y otra vez que TECMUN cambiará tu vida, o al menos los siguientes años. Tal vez suene muy cliché la frase, o tal vez creas que no es cierto, pero déjame decirte que al menos a mí, sí me cambió el rumbo. No te das cuenta del gran impacto que algo tiene en tu vida hasta que se comienza a ir, y siendo este mi penúltimo TECMUN después de dos años como parte del Secretariado, puedo decir que nada hubiera sido igual sin esta familia.

Este modelo de Naciones Unidas va más allá de tomar el papel de una delegación y mantener una postura, se trata también de reconocer realidades alternas a las propias y poder reconocer el poder que tenemos. En un mundo tan caótico, es importante que siempre tomemos en cuenta que no todas las personas vivimos en una misma realidad, desafortunadamente, algunos se enfrentan a dificultades día a día, mientras otros viven en la comodidad y los lujos. Hoy más que nunca debemos de alzar la voz como nuevas generaciones, es de suma importancia que luchemos por un mundo mejor para nosotros y para las generaciones que vienen; porque esto no se trata de ser egoístas y velar solo por nosotros, sino también cuidar el futuro de las próximas personas que estarán en este mundo.

Es muy fácil odiar algo o alguien, odiar algo que haces, crear un discurso de odio, propiciar cierta discriminación, pero lo más difícil siempre va a ser amar, amar lo que haces, amar por quién lo haces, o amarte a ti. Y cuando logres amarte, amar lo que haces y por quién y por qué lo haces, entonces habrás ganado.

Si hay algo que quiero que tomes en cuenta durante estos tres días, quiero que sepas que no hay nada más valioso que luchar por aquello que amas, ya sea una causa o algún pasatiempo, nunca permitas que nada ni nadie te quite el amor por aquello que haces. Desde una experiencia propia, por favor nunca te rindas ante aquello que te apasiona, porque por algo has llegado tan lejos y por algo estás poniendo tanto esfuerzo a aquello que mueve tu alma y mente día con día.

Espero de todo corazón que disfrutes al máximo estos tres días del modelo, espero que conozcas gente nueva, realidades distintas a la tuya, o mejor aún, que encuentres esa motivación por seguir queriendo cambiar al mundo. Créeme que no hay logro más satisfactorio que impactar a aquellos que nos rodean.

Lía Naomi Mejía Vargas
Jefa de Coordinación para el
XXXI TECMUN Jr.

“Qué maravilloso es que nadie tenga que esperar ni un segundo para empezar a mejorar el mundo”
- Ana Frank

Delegación,

Permíteme expresar mi gratitud por dedicar tu tiempo a leer estas palabras y reflexionar sobre la importancia de la acción en nuestro mundo actual. En estos tiempos tan complejos y cambiantes, es cierto que el mundo necesita más que promesas vacías. Es necesario que asumamos el compromiso de actuar, de tomar las riendas y marcar la diferencia. A menudo, nos encontramos rodeados de discursos retóricos, pero son los actos concretos los que realmente generan un impacto efectivo en nuestro entorno.

Tal vez, haya diversas razones por las que estamos aquí, pero independientemente de ello, debemos aprovechar esta oportunidad para crecer, aprender y dejar huella. No siempre es fácil ser parte de un grupo o una comunidad, especialmente cuando la participación es baja, pero en esos momentos es cuando nuestro valor y perseverancia cobran mayor relevancia.

La pasión es un motor poderoso que nos impulsa a dar lo mejor de nosotros mismos. Si este espacio te apasiona, si encuentras satisfacción en debatir, defender tus puntos de vista y resolver problemas, entonces has descubierto un tesoro invaluable. La pasión es un indicador de que estás en el camino correcto, y cuando encontramos lo que nos gusta hacer, el deseo de generar un cambio se convierte en una fuerza imparable. En este viaje hacia el descubrimiento de nuestra verdadera vocación, no debemos perder de vista la importancia de nuestros actos. Las palabras pueden ser poderosas, pero son las acciones las que transforman el mundo. Cada pequeño paso que damos hacia un objetivo puede generar un impacto positivo en nuestras vidas y en la de los demás. Dicho así, es un honor y un privilegio estar reunidos una vez más en este encuentro que trasciende fronteras y nos permite imaginar un mundo más unido y colaborativo. TECMUN, mucho más que un simple evento académico, es un espacio donde convergen la pasión, el liderazgo y el deseo genuino de hacer la diferencia. Hoy, les invito a darle una oportunidad a TECMUN y permitir que esta experiencia transformadora toque sus vidas como lo hizo con la mía. Abran sus mentes y corazones a nuevas perspectivas, ya que no solo se trata de un evento, es un viaje hacia el autodescubrimiento y el empoderamiento personal.

Catherine Romina Espinoza Mora
Subsecretaria para el Consejo Económico y Social
para el XXXI TECMUN Jr.

Estimada delegación:

Entrar por primera vez a TECMUN me hizo sentir nerviosa, perdida y confundida, sin embargo, todo lleva su proceso y los modelos de Naciones Unidas me lo han demostrado. Va más allá de tan solo redactar y elaborar resoluciones. Claro que no puedo decir que lo sé todo, sigo aprendiendo al igual que tú y, aunque al inicio me sentía desmotivada de haberme metido, me di cuenta de que no se trata de abrumarte por el trabajo, sino de disfrutar el proceso y saber que estás creciendo como persona. Puedo decir firmemente que TECMUN se ha vuelto de mis pasiones más grandes en esta vida y aunque sigo cometiendo errores, lo mejor que he hecho ha sido aprender de ellos.

Quiero agradecerte por tener el coraje y el compromiso de ser parte de este modelo, aun a pesar de lo que pueda estar pasando en tu vida en este momento. Eres muy valioso/a porque eres parte de algo grande y tenerte como participante, para mí significa más de lo que imaginas. Recuerda que no estás aquí para ser perfecto ni para saberlo todo, estás aquí para aprender y disfrutar, eso lo haremos juntos. Quiero que este sea un modelo inolvidable para ti y de alguna manera transmitirte mi gran cariño por esta comunidad. Con tan solo estar aquí ya estás cambiando al mundo.

Estamos aquí con un propósito y quiero hacerte saber que además de venir a trabajar en una problemática de nivel internacional, vienes a disfrutar de este modelo que marcará e influenciará tu vida al igual que la mía.

Giovanna Gamboa Molina
Presidente de la Comisión Económica y Social para Asia y el Pacífico
para el XXXI TECMUN Jr.

Antecedentes

La Comisión Económica y Social de las Naciones Unidas para Asia y el Pacífico (CESPAP), cuya sede toma lugar en Bangkok, Tailandia, fue fundada en 1947 por el Consejo Económico Social. El comité examina áreas tales como política macroeconómica, decrecimiento de falta de recursos, financiamiento de avance, comercio, inversión, innovación, transporte, ambiente, información, comunicación, tecnología, disminución de desastres, gestión, mejora social, estadísticas y energía. Tiene como propósito transformar los métodos existentes en renovables y eficientes. La finalidad siendo el monitoreo, prevención de conflictos y progreso de los sectores antes mencionados, esto por medio de la subvención, inclusión y acceso a la información recopilada.

Facultades

Con la intención de mejorar los países en desarrollo involucrados, en busca de un trabajo ambiental sostenible e inclusivo viendo por la crematística y mejora comunitaria, La Comisión Económica y Social de las Naciones Unidas para Asia y el Pacífico cuenta con las siguientes aptitudes:

- Modernizar aquellas herramientas de gestión e intercambio de información estadística, entre los Estados Miembros, para aumentar su eficacia y calidad con el objetivo de disponer de datos de alto índole, asequibles y fiables del desarrollo sostenible.
- Promover y crear alianzas de capacitación así como actividades conjuntas de promoción para fortalecer alianzas público-privadas y los sistemas estadísticos, con la intención de aprovechar la amplia gama de datos y corporaciones existentes, incluidos

aquellos de observación del globo terráqueo e informes geoespaciales, para los registros oficiales.

- Desarrollar y fortalecer las pautas estadísticas internacionales y brindar soporte técnico para su aplicación.
- Fortalecer y aprovechar, por medio de la capacitación y asesorías, a aquellos miembros afiliados para continuar haciendo uso, recopilar, estudiar y compartir estadísticas con la intención de que la información sea de alta calidad y pueda ser usada en la programación del desarrollo social y económico.

Tópico A

Estrategias para implementar un desarrollo de proyectos que aumenten el comercio e infraestructura en Asia y el Pacífico debido a que las zonas productivas se han visto afectadas por los desastres naturales.

*Por: Giovanna Gamboa Molina
Valeria Luciana Verdejo Ávila
Frida Carina Salazar Salazar*

Introducción

La región de Asia y el Pacífico es la más propensa a verse afectada por desastres naturales en el mundo. En un informe de la Comisión Económica y Social para Asia y el Pacífico (CESPAP) se presentó que en el 2015 el continente de “Asia vivió el 40% de los desastres naturales producidos en el mundo entre 2005 y 2014” (El Mundo, 2015), ya que Asia y el Pacífico se caracteriza por contar con zonas sísmicas, fenómenos meteorológicos difíciles de pronosticar y clima tropical. Las consecuencias de los desastres naturales se dividen en tres categorías, siendo costos directos, costos indirectos y efectos secundarios. Los costos directos hacen referencia al daño de los bienes capitales¹, los costos indirectos aluden a la demanda efectiva, a los flujos reales y servicios, y los efectos secundarios entienden las repercusiones en el comercio y su influencia a corto o largo plazo en el desarrollo de la economía. Todo esto se refleja en las pérdidas humanas, baja económica, pérdida de zonas productivas e infraestructuras y daño a la diversidad biológica.

Los desastres naturales, especialmente las inundaciones y cambios climáticos, han afectado la infraestructura² de Asia y el Pacífico. Parte de las redes de cableado de fibra óptica, aeropuertos y centrales eléctricas se encuentran en zonas de riesgo. En vista de la escasez de producción de bienes, las exportaciones se ven afectadas, por tanto, no se generan importaciones, siendo que no hay un flujo efectivo de comercio³. Consecuentemente, el comercio internacional se ve bloqueado, pues tanto las exportaciones como las importaciones se ven en la necesidad de ser suspendidas o reducidas. Esto afecta a los ciudadanos, ya que la

¹ **Bienes capitales:** Cualquier bien que se utiliza en un proceso productivo, permitiendo producir otros bienes, servicios o riquezas. (Bancomext, 2014).

² **Infraestructura:** Conjunto de elementos, dotaciones o servicios necesarios para el buen funcionamiento de un país, de una ciudad o de una organización cualquiera. (Real Academia Española, 2022).

³ **Flujo de comercio:** Compra y venta de bienes y servicios entre países. (Pozzo & Narodowski, s.f.).

demanda⁴ de empresas e industrias de producción de bienes y servicios representan la gran necesidad de inversión para los bienes capitales.

Economía de Asia

Asia es considerado el continente con las mayores brechas socioeconómicas. Cuenta con algunos de los países con más capital. Grandes potencias como la República de Corea, Japón, la República de Singapur y la República de Indonesia son de las más importantes en el área industrial y tecnológica desde el inicio del año 2000. Por otro lado, el continente posee países de los menos desarrollados, ya que, “entre las primeras 50 regiones con las cifras más bajas de producto interno bruto (PIB) per cápita⁵, 11 se encuentran en Asia.” (Acción Contra el Hambre, 2022). De igual manera, las causas que más afectan a su desarrollo son los fenómenos climatológicos extremos.

Se puede entender el por qué las potencias mundiales, como lo son la República Popular de China, Japón y la República de Corea, se aliaron con países en desarrollo, incluyendo, el Reino de Camboya, la República de Filipinas, la República de Indonesia, la República de Singapur, el Reino de Tailandia y la República Socialista de Vietnam. A esta iniciativa se sumaron países de otros continentes, incluidos Mancomunidad de Australia y Nueva Zelanda, para crear la Asociación Económica Integral Regional (RCEP). Este es el mayor tratado de libre comercio, el cual los beneficia tanto a ellos, como a países en desarrollo dentro del continente asiático. Dicho acuerdo “busca eliminar los aranceles⁶ y

⁴ **Demanda:** Cuantía global de las compras de bienes y servicios realizados o previstos por una colectividad. (Real Academia Española, 2022).

⁵ **PIB per cápita:** División del valor monetario de todos los bienes y servicios finales producidos por un país o región durante un período determinado entre el número de habitantes. (Ministerio de Economía y Finanzas, 2023).

⁶ **Arancel:** Tarifa oficial que fija los derechos que se han de pagar en aduanas, ferrocarriles, etc. (Diccionario de la Lengua Española, 2005).

cuotas⁷ en el 65 % de los productos, que se ampliará al 90 % en 20 años, y otras barreras al libre comercio” (Suissinfo.ch, 2022). Este atiende la propiedad intelectual, al igual que disputas comerciales, sin embargo, no cuenta con la regulación de derechos laborales ni el impacto medioambiental.

La mayor parte de la riqueza en Asia se concentra en los países del este y en los países ricos en petróleo del Medio Oriente. Es necesario recalcar que la historia económica de Asia sigue experimentando un gran crecimiento económico. La región se posiciona como una fuerte apuesta de comercio global y reformas inclusivas, impulsando así la economía a un ritmo muy acelerado, liderando el crecimiento a nivel mundial. Sin embargo, el crecimiento económico depende en su totalidad del medio ambiente, puesto que es el principal suministrador de bienes.

Desastres naturales

Según informes de la CESPAP los fenómenos como las sequías, inundaciones, terremotos y tsunamis sancionan mayormente al sur de Asia. La Organización de las Naciones Unidas (ONU) ha señalado que la sequía es uno de los desastres naturales que pone en riesgo la vida de miles de personas que ocasionan deudas, indigencia⁸ y fallecimiento. El daño económico de los desastres naturales entre 2005 y 2014 se traduce en 523,000 millones de dólares. Adicionalmente, la deplorable gestión de recursos alimenta al impedimento de desarrollo.

Los desastres naturales, consecuentemente, han arrasado con la biodiversidad y área

⁷ **Cuota:** Cantidad fija con que cada uno debe contribuir a un gasto colectivo. (Diccionario de la Lengua Española, 2005).

⁸ **Indigencia:** Falta de medios económicos para subsistir. (WordReference.com, 2023).

de producción, como lo es la agricultura. Tomando en cuenta esto, la producción y economía se han visto afectadas. La calidad y cantidad de recursos naturales con los que cuenta cada región para ser explotados, ha perjudicado en gran manera y se ha visto reflejado en su economía. Esto ha atentado contra el bienestar del flujo económico, damnificando⁹ a los negocios sin incluir a todas aquellas que se han visto afectadas de manera indirecta por dichos desastres.

Por otro lado, el turismo bien podría beneficiar el crecimiento económico de un país. Los ecosistemas devastados a causa de fenómenos naturales han acabado con la biodiversidad que influye directamente en este sector. Tanto la flora y fauna es destruida, como el suelo y agua se ven contaminados. La vulnerabilidad ante catástrofes de índole¹⁰ natural de dicha área han dañado el ambiente cultural y paisaje natural que se refleja en la clara reducción de afluencia¹¹ turística. Los datos revelan que, “En los dos años posteriores, 2020 y 2021, el hundimiento de la estadística fue del 84 %, lo que supuso un golpe de 297.000 millones de dólares en el conjunto de economías de la región.” (A. Martínez, 2019).

Pérdidas económicas en Asia.

El clima extremo y los desastres naturales han atentado en contra del crecimiento económico de los países asiáticos. Estudios prevén que “el aumento del calor y la humedad provoque una pérdida efectiva de horas de trabajo al aire libre, con un coste potencial de muchos miles de millones de dólares” (Naciones Unidas, 2021). Pero además de dichas pérdidas, según la CESPAP, los ciclones tropicales, las inundaciones y las sequías fueron causantes de la

⁹ **Damnificado:** Causar daño grave. (WordReference, 2023).

¹⁰ **Índole:** Naturaleza, calidad y condición de las cosas. (Diccionario Enciclopédico, 2009).

¹¹ **Afluencia:** Concurrencia en gran número a un lugar o sitio. (Diccionario de la Lengua Española, 2005).

pérdida de cientos de miles de millones de dólares. Los países que recibieron los mayores daños fueron la República Popular China, la República de la India y Japón, “en la República Popular China se calcula que los daños por esos fenómenos atmosféricos ascendieron a unos 238.000 millones de dólares, 87.000 millones en la India y 83.000 millones en Japón” (Naciones Unidas, 2021).

No obstante, la República de la India, además de sufrir los dos conflictos ya mencionados, no ha logrado un desarrollo sustentable. Estudios revelan que la clasificación global de la República de la India, ha bajado en los últimos 20 años, según el Grupo de Desarrollo Sostenible de las Naciones Unidas. Esto se debe a que no ha alcanzado las metas de 11 de los 17 Objetivos de Desarrollo Sostenible de la ONU. Se puede concluir que entre el clima extremo, la pérdida de horas de trabajo al aire libre, y una supresión de millones de dólares por desastres naturales han dañado de manera severa tanto la economía de Asia, así como atentado contra el bienestar de dichos habitantes.

El Acuerdo Comercial Asia-Pacífico

Los países potencia y aquellos aún en desarrollo advirtieron la situación económica y comercial por la que se está pasando en Asia-Pacífica. Las naciones dispuestas a buscar una solución para esto, se han unido para buscar medidas a dicha postura que perjudica día con día. Se han llegado a acuerdos que tienen la intención de promover y mejorar el comercio en esta región. Adicionalmente, y no menos importante, dentro de sus objetivos está el mantener una ganancia recíproca, de modo que no solo se potencialicen los países en desarrollo, sino que también se proporcione algún tipo de ganancia para los países desarrollados.

Consecuentemente, el Acuerdo Comercial Asia-Pacífico (APTA) se inauguró en 1975 bajo la supervisión de CESPAP. Los miembros son; la Comunidad de Australia, Negara Brunéi Darussalam, el Reino de Camboya, la República Popular de China, la República de Indonesia, Japón, la República de Corea, la República Popular Democrática de Lao, la Federación de Malasia, la República de la Unión de Myanmar, Nueva Zelanda, la República de Filipinas, la República de Singapur, el Reino de Tailandia y la República Socialista de Vietnam. Este se trata de “un régimen arancelario¹² preferencial que tiene como objetivo promover el comercio exterior intrarregional a través del intercambio de concesiones mutuamente acordadas entre los países miembros.” (EENI, 2023). El tratado busca reciprocidad general de modo que las regiones participantes se vean beneficiadas en el campo comercial.

Medidas llevadas a cabo por Organizaciones de las Naciones Unidas

La CESPAP se dedica a promover la simplificación, armonización y estandarización de los procedimientos de comercio. Su objetivo es reducir los costos y los tiempos necesarios para llevar a cabo transacciones¹³ comerciales. Esto se hace para mejorar el flujo del comercio y facilitar las inversiones, especialmente en el ámbito del comercio electrónico y el comercio sin soporte de papel. Este ha trabajado en la promoción de la aplicación de su marco de facilitación del comercio en la región por medio del desarrollo de herramientas y guías que ayudan a implementar medidas de facilitación del comercio.

Se han llevado a cabo investigaciones en el campo de la facilitación del comercio por

¹² **Arancelario:** Los derechos de aduana aplicados a las importaciones de mercancías. (OMC, 2018).

¹³ **Transacciones:** Acuerdo comercial entre personas o empresas. (Diccionario de la Lengua Española, 2005).

la Organización Mundial del Comercio. Su objetivo es poder modernizar y armonizar aspectos como la reducción de los costos comerciales, la simplificación de los procedimientos de facilitación del comercio y cooperación entre autoridades aduaneras¹⁴. Se proporcionan herramientas y guías para apoyar el desarrollo de esta área. Tiene el fin de fomentar la aplicación del comercio sin soporte de papel, al igual que el uso de tecnologías tales como el comercio electrónico.

Mientras tanto, la ONU ha incluido el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), el cual ha implementado proyectos y programas en países de Asia y el Pacífico con el objetivo de fortalecer el comercio y promover el desarrollo económico. Estos proyectos incluyen el apoyo a la creación de capacidades comerciales, la mejora de la infraestructura de transporte y la facilitación del comercio. Asimismo, proporciona a los países información para la adquisición de nuevos conocimientos, al igual que con aquellas herramientas o recursos necesarios para apoyar el desarrollo de un futuro mejor que cada comunidad lleva a cabo. De igual manera, ha ayudado a aminorar la indigencia y la desigualdad en el territorio de Asia y el Pacífico. Adicionalmente, se agregó la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo (UNCTAD) que es una agencia especializada de la ONU que se ocupa de cuestiones relacionadas con el comercio, la inversión y el desarrollo. A través de informes, asistencia técnica y capacitación, la UNCTAD ha trabajado para promover el comercio inclusivo y sostenible en la región de Asia y el Pacífico.

¹⁴ **Aduana:** Oficina pública, generalmente situada en las fronteras o puntos de contacto directo con el exterior, donde se registran las mercancías que se importan o exportan y donde se cobran los derechos que adeudan. (Diccionario de la Lengua Española, 2005).

Referencias

1. Accioncontraelhambre.org. (2022). ¿Cuáles son los países más pobres de Asia en 2022? Accioncontraelhambre.org.
<https://www.accioncontraelhambre.org/es/paises-mas-pobres-asia>
2. A. Martínez. (2019). Asia se libera de restricciones y busca recuperar en el turismo 500.000 millones de dólares. Modaes.
<https://www.modaes.com/entorno/asia-se-libera-de-restricciones-y-busca-recuperar-en-el-turismo-500000-millones-de-dolares>
3. Banco Mundial. (2021). Lograr que el comercio beneficie a los pobres. Blogs Del Banco Mundial.
<https://blogs.worldbank.org/es/voices/lograr-que-el-comercio-beneficie-los-pobres>
4. Bbva.mx. (2021). ¿Cómo se relaciona la economía y medio ambiente? Bbva.mx; Educación Financiera .
<https://www.bbva.mx/educacion-financiera/blog/economia-y-medio-ambiente.html#:~:text=Durante%20la%20historia%20de%20la,por%20los%20sistemas%20de%20producci%C3%B3n>
5. Gobierno de Chile. (2020). Foro de Cooperación Económica de Asia Pacífico (APEC). Aduana. Gobierno de Chile.
<https://www.aduana.cl/foro-de-cooperacion-economica-de-asia-pacifico-apec/aduana/2007-02-28/103547.html>
6. Olazábal, V. (2015). El continente asiático concentra el 40% de los desastres naturales del mundo. ELMUNDO.

- <https://www.elmundo.es/internacional/2015/10/28/5630e398ca4741f31a8b45e6.html>
7. Mordor Intelligence. (2022). Sector de Infraestructura en Asia Pacífico (2022 - 27)
Participación, tamaño y crecimiento de la industria. Mordorintelligence.com.
<https://www.mordorintelligence.com/es/industry-reports/infrastructure-sector-in-asia-pacific>
 8. Noticias ONU. (2015). Asia-Pacífico tuvo casi la mitad de todos los desastres naturales en la última década. Noticias ONU.
<https://news.un.org/es/story/2015/10/1343481>
 9. Noticias ONU. (2021, October 26). El cambio climático y los fenómenos extremos provocaron millones de desplazados y gastos millonarios en Asia durante 2020.
Noticias ONU. <https://news.un.org/es/story/2021/10/1498952>
 10. Prnewswire.com.. (2023). Mongolia, primer emisor de Asia-Pacífico que accede a los mercados internacionales de deuda en 2023. Prnewswire.com.
<https://www.prnewswire.com/news-releases/mongolia-primer-emisor-de-asia-pacifico-que-accede-a-los-mercados-internacionales-de-deuda-en-2023-301720480.html>
 11. Vélez, D. (2017). Programa Universitario de Estudios sobre Asia y África. PUEAA.
<http://pueaa.unam.mx/blog/efectos-economicos-de-los-desastres-naturales-en-el-sureste-asiatico>
 12. Swissinfo.ch. (2022). Luces y sombra de la RCEP, el mayor tratado de libre comercio del mundo. Swissinfo.ch.
https://www.swissinfo.ch/spa/asia-pacifico-rcep-claves_luces-y-sombra-de-la-rcep--el-mayor-tratado-de-libre-comercio-del-mundo/47231070#:~:text=La%20RCEP%20es%20un%20acuerdo,otras%20barreras%20al%20libre%20comercio.
 13. Welle, D. (2022). Entra en vigor megatratado comercial Asia-Pacífico. Deutsche

Welle.

<https://www.dw.com/es/entra-en-vigor-megatratado-comercial-asia-pac%C3%ADfico/a-60306190#:~:text=La%20Asociaci%C3%B3n%20Econ%C3%B3mica%20Integral%20Regional,de%20una%20d%C3%A9cada%20de%20negociaciones>

14. World Bank. (2022). Asia oriental y el Pacífico: Panorama general. World Bank.

<https://www.bancomundial.org/es/region/eap/overview>

15. Wto.org. (2023). 6 La OMC puede ... contribuir al desarrollo de los países. Wto.org.

https://www.wto.org/spanish/thewto_s/whatis_s/10thi_s/10thi06_s.htm

16. Wto.org. (2019). Seis países prometen una contribución de USD 13 millones para apoyar el comercio en los países más pobres del mundo. Wto.org.

https://www.wto.org/spanish/news_s/news19_s/if_03jul19_s.htm

17. Wto.org. (2013). La facilitación del comercio. Wto.org.

https://www.wto.org/spanish/tratop_s/tradfa_s/tradfa_s.htm

Tópico B

Medidas para mejorar la calidad de vida de las personas de bajos recursos en las estructuras institucionales de salud y vivienda debido a los conflictos territoriales entre la República Kirguisa y la República de Tayikistán.

*Por: Giovanna Gamboa Molina
Valeria Luciana Verdejo Ávila
Frida Carina Salazar Salazar*

Introducción

La República Kirguisa y la República de Tayikistán eran miembros de la Unión Soviética y más de tres décadas después de la caída de la misma hay conflictos fronterizos de algunos territorios que siguen sin resolverse. Es por ello que estos dos territorios han tenido enfrentamientos por la disputa¹⁵ de la frontera y por el control del agua de las mismas. En la frontera entre los dos países existe un territorio que abarca aproximadamente 1000 kilómetros que aún no está demarcado. Los residentes de ambos países han tenido conflictos por el territorio, “en muchos casos armados con piedras o palos que han evolucionado en los últimos años a tiroteos entre guardias fronterizos” (Geopol, 2022).

Los combates entre tayikos y kirguizos se han extendido a diferentes puntos de la frontera, lo cual ha afectado la vivienda de los civiles y se han visto obligados a abandonar sus hogares. A pesar de que la mayor parte de las personas desplazadas han podido retornar a sus casas, hay personas cuyas viviendas fueron totalmente destrozadas y siguen estando en situación de desplazamiento. Debido a la falta de lugar donde establecerse, en invierno de 2022 las personas se vieron afectadas por los grandes frentes fríos, lo cual afectó su salud. En suma, no han podido ser atendidas debido a su “acceso limitado a servicios básicos como medicamentos y cuidados de la salud” (OIM, 2023) que existe en la República Kirguisa y en la República de Tayikistán.

Marco institucional acerca de la salud en la República Kirguisa

El Ministerio de Salud y Protección Social lidera el sector de salubridad en la República Kirguisa. Este organismo es el encargado del desarrollo de políticas nacionales de salud y

¹⁵ **Disputa:** Debatir, discutir con violencia sobre algo. (WordReference, 2005)

regulación de la prestación de servicios de salud. Dentro de sus funciones supervisa el Fondo de Seguro Médico Obligatorio (FSMO) que tiene la función de reunir fondos públicos de toda la república con el propósito de proveer un paquete de servicios de atención a la salud a todos los ciudadanos. Este seguro médico cubre gastos básicos, incluyendo medicamento, hospitalización así como ciertos procedimientos. Adicionalmente, existen brechas económicas dentro de la población, por lo que la cobertura financiada es limitada.

A lo largo del país se encuentran distribuidas instalaciones privadas y públicas de atención médica. Sin embargo, las instalaciones privadas, sobre todo, requieren gastos adicionales para aquellos procedimientos que no están respaldados por el seguro médico antes mencionado. En muchos casos, esta adquisición de servicios por parte de los ciudadanos llega a afectar su economía conduciéndolos a pertenecer al porcentaje de personas con bajos ingresos. Dichos copagos¹⁶ dirigidos a pacientes hospitalizados, no cubren ni el 50 % de los medicamentos.

A pesar de los evidentes esfuerzos para que los kirguices tengan acceso igualitario a la atención, la diferencia de disponibilidad institucional y servicial, entre zonas rurales y urbanas, ha generado barreras relacionadas directamente a los costos y brechas del seguro médico obligatorio. Adicional a lo mencionado, la mala distribución de centros de salud ha repercutido en la accesibilidad para los ciudadanos de bajos recursos en zonas rurales. Por otro lado, no reciben la atención adecuada, puesto que “ha habido alrededor de 219 médicos y 397 enfermeras por cada 100 000 habitantes, que cayó por debajo de los promedios de la Región Europea de la Organización Mundial de la Salud” (Organización Mundial de la

¹⁶ **Copago:** Sistema de pago parcial de un bien o servicio cubierto por un seguro, por el cual el usuario abona una cantidad cada vez que lo utiliza. (Real Academia Española, 2022)

Salud, 2021), y sus condiciones empeoran sin posibilidad de mejora.

En muchos casos, los habitantes se ven obligados a emigrar a zonas urbanas. Su objetivo es conseguir una mejor atención, no obstante, en vista de que el papeleo es un requerimiento, a muchas personas con inestabilidad económica se les es negado el servicio médico de atención secundaria o terciaria por la falta de documentación. Los ciudadanos acceden muchas veces a ahorros familiares, reducen su consumo e incluso venden sus bienes¹⁷ para poder pagar por los servicios otorgados. Solo en caso de ser atendidos por verse en la posibilidad de disponer del papeleo necesario. El 18 % de la población kirguisa es considerada de bajos recursos y se enfrenta a esta situación día con día, afectando su economía generando condiciones deplorables incluyendo el saneamiento deficiente, vivienda inadecuada, nutrición deficiente, acceso limitado a atención médica, entre otros.

Marco institucional acerca de la salud en la República de Tayikistán

En el año 2003, el gobierno de la república se vio obligada a poner fin al programa de atención gratuita por la escasez de suministros médicos críticos. Desde entonces, los tayikos se han visto en la necesidad de pagar por las tres atenciones que ofrecen las instituciones a no ser de pertenecer a un grupo social vulnerable, como lo son veteranos de conflictos bélicos, personas, niños y personal militar con discapacidades, niños sin cuidado de sus padres, mujeres embarazadas, ciudadanos de bajos ingresos y ciudadanos mayores de 80 años. En vista de la escasez de recursos económicos que desencadenó la carencia de suministros, las instalaciones administradas por el gobierno son, en su mayoría, obsoletas¹⁸ y

¹⁷ **Bienes:** Cosas materiales o inmateriales en cuanto objetos de derecho. (Real Academia Española, 2022)

¹⁸ **Obsoleto:** Anticuado o inadecuado a las circunstancias, modas o necesidades actuales. (Real Academia Española, 2022)

el equipo muchas veces no está disponible. Por otro lado, las organizaciones de salud privadas cuentan con infraestructura y equipamiento moderno que ofrece un mucho mejor servicio, sin embargo, las pocas que hay se ubican cerca o en la capital de la República de Tayikistán, Dushanbe, haciendo difícil a otras zonas del país acceder.

Los tayikos también cuentan con medidas de regulación y supervisión por parte del Ministerio de Salud y Protección Social, puesto que comprenden el programa piloto de Servicios Médicos Garantizados (GMS, por sus siglas en inglés) que les sirve a los ciudadanos vulnerables de la República de Tayikistán para tener asegurado servicio médico y asistencia libre de costo. Las atenciones que se cubren con este seguro son atención primaria de salud, atención hospitalaria, asistencia al parto, atención especializada a nivel ambulatorio y atención médica de emergencia. “El programa GMS se está implementando actualmente en 19 distritos y ciudades de la República de Tayikistán. Según los últimos datos, cubre 1,533,900 personas o el 17 por ciento de la población total” (Oficina Internacional del Trabajo, 2015). Asimismo, se ha estado buscando apoyar a todos los ciudadanos con el objetivo de brindar servicios de salud primarios, superiores y asequibles, incluyendo medicamentos por medio de la Ley sobre el Seguro Médico Obligatorio. Esta fue aprobada en 2008, no obstante, la implementación se ha estado postergando conforme pasan los años, pues más recientemente, en 2021 se vio obligada a ser pospuesta por la falta de financiamiento.

Aunque se hace el esfuerzo por ayudar a las personas en necesidad, siguen existiendo barreras que hacen difícil el uso de servicios médicos. Los estudios revelan que “El gasto de bolsillo en la República Tayikistán sigue siendo alto, en el 62 % del gasto total en salud del país” (Oficina Internacional del Trabajo, s. f.) haciendo referencia a que cualquier

tratamiento fuera de la cobertura de este paquete se tendrá que pagar aparte. Adicionalmente, las zonas montañosas que cubren la mayoría de la república hacen difícil el transporte y comunicación con muchas instalaciones médicas, por lo que el equipo está en malas condiciones y los medicamentos son de mala calidad, añadiendo el hecho de que no están regulados, por lo que los precios son elevados. Asimismo, de acuerdo a los informes del Banco Mundial, el país cuenta con un número muy bajo de doctores per cápita¹⁹, pues estudios del 2018 muestran que por cada 10,000 personas hay 4 doctores. Por último, la información de servicios médicos no es fácil de acceder, por lo que en su mayoría no está disponible para las personas que habitan en zonas rurales o tienen bajos ingresos, esto repercute en el conocimiento general de la ciudadanía de los cuidados que deberían considerar y de lo que podrían hacer uso.

Condiciones de vivienda en ambas repúblicas

Tanto la República de Tayikistán como la República Kirguisa pasaron por un tiempo prolongado de conflicto bélico civil y un declive económico, provocando una baja en el nivel de vida, pues se vio reflejado en las condiciones y mantenimiento deficiente de los domicilios. Desde entonces, tanto autoridades públicas como dueños privados no se han visto en la facilidad de usar fondos para invertir en el mantenimiento de propiedades ni construcción de nuevas. Agregando a lo anterior, el territorio tayiko no favorece las condiciones de morada²⁰ ni de construcción, pues la mayor parte de la república es zona montañosa. De igual manera, más del 90 % del territorio kirguís es considerado montañoso.

La evidente falta de alojamiento, tanto en zonas urbanas como en zonas rurales, da

¹⁹ **Per cápita:** Por cabeza, por cada individuo. (Real Academia Española, 2022)

²⁰ **Morada:** Estancia de asiento o residencia algo continuada en un lugar. (Real Academia Española, 2022)

como resultado el que diferentes generaciones de una misma familia se establezcan en una sola residencia. No sólo eso sino que las viviendas de personas indigentes son nulas o en estado de deterioro. Debido a la carencia²¹ de carpinteros y constructores cualificados, pero principalmente por la falta de recursos económicos, las personas se ven en la necesidad de improvisar refugios a base de morralla, madera y lona alquitranada²². La falta de agua, electricidad, regulación, estudios de seguridad estructural y escasez de recursos gubernamentales para darle mantenimiento al domicilio y la sobrepoblación en un mismo hogar, genera condiciones deplorables de vivienda. En vista de que “por cada 1,000 habitantes, solo hay 163 lugares para vivir.” (Alexander, 2020), La República de Tayikistán es considerado el país con menos hogares de Asia Central.

Respuesta Internacional

En respuesta a la exponencial amenaza de enfermedades y condiciones de salud, se fundó el Reglamento Sanitario Internacional en el 2005, al cual 196 países se unieron. Su objetivo es prevenir, controlar, proteger y responder a la propagación internacional de enfermedades sin importar su origen ni algún tipo en específico. Dentro de los miembros se encuentran la República Kirguisa y la República de Tayikistán, por lo que se ven en la responsabilidad de implementar las regulaciones que el tratado requiera. Dentro de sus parametros se incluye el fortalecimiento y mejora de inspección y respuesta efectiva ante amenazas para la salud pública.

Los principales países que han apoyado a desarrollar el sector salud tanto en la

²¹ **Carencia:** Falta o privación de algo. (Real Academia Española, 2022)

²² **Lona alquitranada:** Tela fuerte de algodón o cáñamo, para velas de navío, toldos, tiendas de campaña y otros usos. (Real Academia Española, 2022)

República Kirguisa y la República de Tayikistán han sido, la Federación de Rusia, los Estados Unidos de América y la República Popular China. Por su parte, la Federación de Rusia ha proveído ayuda financiera, equipo médico y programas de entrenamiento para profesionales en el campo de medicina. Los Estados Unidos de América, ha asistido a ambos países con alianzas que tienen la intención de apoyar el servicio médico público, detección y prevención de enfermedades, capacitación en salud y fortalecimiento del sistema de salud. Por otra parte, la República Popular China ha asistido con iniciativas tales como el desarrollo de infraestructura, disposición de equipo médico, apoyo a proyectos de asistencia médica en zonas rurales y emergencias públicas sanitarias. Por último, países que también han estado presentes y contribuyendo a la mejora del sector salud en estas dos repúblicas han sido, la República Federal de Alemania, la República Francesa, Japón, la República de Turquía y la Confederación Suiza, contribuyendo con equipo hospitalario, programas de desarrollo y asistencia financiera para la infraestructura de salud.

Respuesta de la Organización de las Naciones Unidas

Con el apoyo del Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF), se dio comienzo a la visión de mejora en el campo de la salud. Inició en 2022 con el plan que se llevará a cabo desde el año de arranque hasta el año 2027. Tiene el objetivo de brindar equitativamente, servicios de salud de calidad a los ciudadanos de la República Kirguisa más vulnerables. Los fines más prioritarios que tiene este proyecto son reforzar el sistema de servicios primarios de salud para que aquellas personas en necesidad tengan acceso a las instalaciones y apoyo médico inclusivo y efectivo. Se intenciona fortalecer la capacitación local de atención de salud, hacer una mejora en las políticas institucionales a fin de incorporar los servicios esenciales de asistencia primordial de salud y promover estos servicios con el propósito de

generar una demanda eficaz en este campo.

La Organización Mundial de la Salud (OMS), el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) y el Banco Mundial han prestado apoyo e iniciativas para desarrollar los servicios médicos de ambas repúblicas. El Banco Mundial fundó el Proyecto de Reforma del Sector de la Salud de la República Kirguisa, el cual tiene el objetivo de mejorar el sistema de atención, mejorar la salud de la población, potenciar la efectividad de los servicios que ofrecen las clínicas y aumentar el acceso a la atención adecuada. Por otro lado, la ayuda proveída a la República de Tayikistán por parte del Banco Mundial ha sido por medio del Proyecto de Apoyo a la Estrategia del Sector de la Salud. Las intenciones son mejorar el estado de salud de la población tayika a través del desarrollo del desempeño del sector salud, buscar estabilidad financiera a través de la sostenibilidad y eficacia para que como resultado se haga un uso eficiente de los recursos y se pueda acceder a un cuidado de salud de calidad.

Referencias

1. Academy in Bishkek. (2018). Kyrgyzstan and the Eurasian Economic Union: A Partnership with Obstacles. Academy in Bishkek.
https://osce-academy.net/upload/file/Kyrgyzstan_and_the_Eurasian_Economic_Union-A_Partnership_with_Obstacles.pdf
2. Accioncontraelhambre.org. (2022). ¿Cuáles son los países más pobres de Asia en 2022?. Accioncontraelhambre.org.
<https://www.accioncontraelhambre.org/es/paises-mas-pobres-asia>
3. Alexander, L. (2020). 10 Facts About Poverty in Tajikistan - The Borgen Project. The Borgen Project. <https://borgenproject.org/about-poverty-in-tajikistan/>
4. Banco Mundial. (2022). El Grupo Banco Mundial y el Fondo Monetario Internacional (FMI). World Bank; Banco Mundial.
<https://www.bancomundial.org/es/about/history/the-world-bank-group-and-the-imf#:~:text=El%20Grupo%20Banco%20Mundial%20proporciona,de%20los%20pa%C3%A9ses%20en%20desarrollo.>
5. Banco Mundial. (2020). México – Marco de Alianza con el país para el período 2020-2025. World Bank; Banco Mundial.
<https://www.bancomundial.org/es/country/mexico/publication/marco-de-alianza-mexico>
6. BBC News Mundo. (2017). La guerra del agua y la energía que enfrenta a los países de Asia Central tras la caída de la Unión Soviética (y de la que poco se habla). BBC News Mundo. <https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-40520305>

7. Centers for Disease Control and Prevention. (2023). International Health Regulations (IHR). Centers for Disease Control and Prevention.
<https://www.cdc.gov/globalhealth/healthprotection/ghs/ihr/index.html>
8. Global Financial Security. T(2023). Tajikistan Healthcare System and Insurance Options for Expatriates. Expat Financial, Global Insurance for Expats.
<https://expatfinancial.com/healthcare-information-by-region/central-asia-healthcare-system/tajikistan-healthcare-system/#:~:text=The%20healthcare%20system%20in%20Tajikistan,cannot%20afford%20treatment%20at%20all.>
9. Gobierno de Chile (2020). Foro de Cooperación Económica de Asia Pacífico (APEC). Aduana, Gobierno de Chile.
<https://www.aduana.cl/foro-de-cooperacion-economica-de-asia-pacifico-apec/aduana/2007-02-28/103547.html>
10. Habitat for Humanity Great Britain. (2022). Housing poverty in Tajikistan. Habitat for Humanity Great Britain. <https://www.habitatforhumanity.org.uk/country/tajikistan/>
11. Humanium. (2019). Niños de Kirguistán. Humanium.
<https://www.humanium.org/es/kirguistan/>
12. International Organization for Migration. (2021). Las familias desplazadas por el conflicto en Kirguistán enfrentan el invierno más frío en más de una década. International Organization for Migration.
<https://www.iom.int/es/news/las-familias-desplazadas-por-el-conflicto-en-kirguistan-enfrentan-el-invierno-mas-frio-en-mas-de-una-decada>
13. Olmos, F. (2022). TAYIKISTÁN Y KIRGUISTÁN: CONFLICTO EN LA FRONTERA. Geopol 21.
<https://geopol21.com/tayikistan-y-kirguistan-conflicto-en-la-frontera/>

14. Redacción EC. (2021). La guerra del agua: las claves del conflicto entre Tayikistán y Kirguistán. El Comercio Perú.
<https://elcomercio.pe/mundo/asia/la-guerra-del-agua-el-conflicto-entre-tayikistan-y-kirguistan-rusia-urss-noticia/?ref=ecr>
15. [y-kirguistan-rusia-urss-noticia/?ref=ecr](https://elcomercio.pe/mundo/asia/la-guerra-del-agua-el-conflicto-entre-tayikistan-y-kirguistan-rusia-urss-noticia/?ref=ecr)
16. World Bank. (2012). Integrated Safeguards Data Sheet (Concept Stage) - Second Science & Technology Project. World Bank.
<https://documents.worldbank.org/en/publication/documents-reports/documentdetail/24491468749966030/integrated-safeguards-data-sheet-concept-stage-second-science-technology-project-p127308>
17. World Bank. (2019). Kyrgyz Republic - Health Sector Reform. World Bank.
<https://documents.worldbank.org/en/publication/documents-reports/documentdetail/878261468774276438/kyrgyz-republic-health-sector-reform-project>
18. World Health Organization. (2009). Emerging Infectious Diseases. World Health Organization. <https://www.who.int/publications/i/item/9789241580410>
19. World Health Organization. (2021). Health Systems in Action, Kyrgyzstan. World Health Organization. Health Systems in Action_Kyrgyzstan_08.dec.21.indd
20. World Health Organization. (2005). International Health Regulations. World Health Organization.
https://www.afro.who.int/sites/default/files/2017-06/international_health_regulations_2005.pdf